



Mot du Maire

Christophe LECLERC,
Maire



Madame, Monsieur, Cher.e.s ami.es,

Tout d'abord je souhaite une très bonne rentrée à tous nos élèves, à nos enseignants et à nos nombreuses associations.

Cette rentrée s'annonce dans un climat social particulièrement tendu. L'inflation sur les matières premières et le coût de l'énergie pèsent sur le pouvoir d'achat de nos concitoyens avec en plus le risque d'une nouvelle crise sanitaire annoncée. La guerre en Ukraine n'en finit pas. Difficile dans ce contexte d'avoir une vision sereine de l'avenir.

L'action municipale, face à ces difficultés et ces incertitudes, se poursuit dans l'intérêt de chacun d'entre vous, au service de tous. Comme chaque année nous avons profité de ces deux mois d'été pour effectuer des travaux dans notre école Hubertine AUCLERT. L'électricité a été refaite et le panneau de basket a retrouvé sa place. Les travaux de voirie ont été réalisés. La maison du randonneur et l'éco-parc à Villevendret prennent forme. C'est d'ailleurs avec beaucoup de plaisir que nous avons partagé avec nombre d'entre vous un moment de convivialité à l'occasion de la présentation de ce beau projet lors de la visite du chantier en cours. Ainsi, notre collectivité démontre la poursuite de son action grâce à son service public. Je remercie ici l'engagement de nos quatre agents municipaux.

Je me réjouis sincèrement du travail commun de l'équipe municipale, des décisions partagées qui font l'unanimité et du "faire ensemble". Le faire ensemble qui se retrouve aujourd'hui pleinement dans le quotidien de notre village. Je pense au Grillon et ses nombreuses animations, à la vie associative et sportive mais aussi aux ateliers cuisine, décorations de notre village, aux randonnées collective, à la préparation du repas des plus de 60 ans et nombre d'autres activités dont vous êtes les acteurs.

Nous venons d'approfondir la dernière phase de l'étude portant sur la redynamisation de notre centre bourg. Les différents financeurs Etat-Région-Département nous ont conforté dans notre choix et nous accompagneront dans ce grand projet.

Je suis fier de notre démarche municipale qui avance prudemment et qui arbitre entre ses différentes actions en fonction d'une bonne gestion budgétaire et qui est surtout guidée par le seul intérêt général, votre intérêt.

Avec toute ma sympathie,

**Christophe Leclerc,
Maire de Chazemais**

LA PHOTO DU TRIMESTRE



Samedi 8 octobre à 11h avait lieu la visite du chantier de "la maison du randonneur". L'occasion pour nombre d'habitants de découvrir le devenir de ce lieu".





MAISON DU GARDE

Après des années de pourparlers, la commune de Chazemais a pu enfin, en décembre 2021, acquérir l'ancienne "maison du garde" pour la somme de 12 000 euros. Cette propriété fait partie pleinement du patrimoine bâti et historique de notre commune. Proche de l'église, elle donne à l'ensemble un cachet évident qu'il était impossible de laisser en friche. Suite à des échanges constructifs avec les acteurs concernés, "la maison du garde" pourrait, dans un avenir proche, accueillir notre commerce associatif "le Grillon", une salle associative, un espace ouvert à la culture dans l'ancienne grange. ■

Cette ancienne maison appartenant à Mr et M^{me} Sudois, avait peu de chance de trouver acheteur dans la mesure où l'ensemble du terrain l'entourant était, depuis toujours, propriété communale. La municipalité a donc décidé de l'acheter pour la somme de 8 000 euros. Elle deviendra, sous réserve, un lieu dédié aux promeneurs, randonneurs, cyclistes, cavaliers qui fréquentent nos nombreux chemins. Bien sûr elle sera ouverte aux habitants de Villevendret et à ceux de la commune. Aux abords, un "éco-parc" arboré avec une aire de jeux, des tables de pique-nique sera ouvert à tous. ■



MAISON DU RANDONNEUR



RÉUNION SERVICE ÉTAT ET DÉPARTEMENT

Avoir de nombreux projets c'est bien, trouver les bons financements c'est mieux. Suite à l'étude de reconquête du centre bourg de Chazemais, une réunion avec l'ensemble des partenaires, état, département, région a eu lieu le jeudi 6 octobre dernier. Moment de travail très constructif et professionnel. Un périmètre a pu être défini dans le centre bourg (maison du garde, place de l'église, abords de la mairie, traversée du bourg) et les possibilités financières en plusieurs tranches établies. Afin d'anticiper au mieux les dépenses, un diagnostic sanitaire de l'église va être demandé. ■

A notre plus grande satisfaction et suite à nos demandes, le mât éolien de la Brande a été démonté. Si nous pouvons nous réjouir de ce premier recul de la société BORALEX, nous restons pleinement mobilisés et prudents quant à l'avenir de l'éolien sur notre territoire. L'implantation d'éoliennes c'est aussi la volonté de casser à court terme le service public (E.D.F) avec la remise en cause du tarif régulé qui protège les abonnés des tarifs fluctuants sur l'ensemble du territoire national. Nous voyons toute l'utilité en cette période dans laquelle les prix de l'énergie sont devenus totalement fous. ■



MÂT ÉOLIEN

Plus de 200 signataires en seulement 8 jours sur la commune (c'est considérable) pour dire NON à l'implantation d'un pylône radiotéléphonique de 45 mètres de haut aux Sevrats. La pétition a été envoyée à la préfète de l'Allier et une délégation a été reçue en sous-préfecture de Montluçon. Face aux répercussions négatives pour la santé des habitants du secteur et en particulier des enfants, des personnes électro hypersensibles, des éleveurs du secteur, le principe de précaution s'impose. ■



ANTENNE



TRAVAUX

Des travaux de voirie ont été réalisés ces dernières semaines pour un coût de 21 728 euros TTC, subventionné à 30% par le département. Ainsi, ont pu en bénéficier : la rue de la croix Landine, le chemin du moulin Galet et la route des Gardais. ■

Une délégation composée de nombreux habitants de la commune, d'élu.e.s, étaient dans les rue de Montluçon le samedi 17 septembre dernier pour défendre le service pédiatrie, l'hôpital public et un accès aux soins pour tous. ■



PÉDIATRIE



SEMAINE DU GOÛT

Du 10 au 14 octobre "Semaine du goût" dans les cantines scolaires. A Chazemais, grâce à Nadine Giraud et Christelle Santiago, elle a pris un dimension toute particulière en devenant "la semaine du goût dans tous les sens". Voir, toucher, sentir, goûter, ont pris tous leur "sens" en faisant découvrir aux enfants des mets différents. L'occasion pour nos élèves de venir féliciter nos deux agents municipaux ainsi que l'équipe enseignante de notre école Hubertine Auclert, qui portent nombres de projets innovants pour l'enfant. ■

Après le concours des nichoirs qui a connu un joli succès au printemps dernier et au vote grandeur nature des enfants de l'école Hubertine Auclert, le temps est venu de disperser ces 12 abris dans la commune pour en faire profiter nos amis les oiseaux. Cette opération a été conduite avec succès par notre employé communal Philippe Thoreau. Le 17 octobre dernier les enfants de l'école de Chazemais et leurs enseignants, accompagnés par "les marcheurs du lundi" ont pu les découvrir lors d'une petite randonnée qui s'est terminée par le verre de l'amitié au Grillon. ■



NICHOIRS

Dolores LAMY : "L'enfant au centre de nos préoccupations"



■ **Nous avons entendu beaucoup de choses concernant la volonté des élus de Chazemais de vouloir quitter le S.R.P.S.A.C. Est-ce que cette situation est uniquement "une affaire d'hommes" comme nous avons pu le lire dans la presse locale ?**

D.L : Absolument pas. Ce n'est ni une affaire d'hommes ni une affaire de femmes d'ailleurs. Il s'agit de la volonté d'une équipe qui a pour unique motivation de placer l'enfant au cœur de nos écoles. Notre volonté de quitter la gestion du Syndicat Intercommunal dit le "S.R.P.S.A.C" et non le Regroupement pédagogique intercommunal (R.P.I), ce qui est totalement différent, est d'abord un choix collectif voté à l'unanimité du conseil municipal et qui s'appuie sur des éléments tangibles. Tout d'abord, pour la première fois de son histoire et au bout d'une année seulement de gestion, nous constatons un déficit budgétaire de 7 635,19 euros (réf. *Compte administratif 2021*). Cela semble significatif d'une gestion approximative, car n'oublions pas qu'il s'agit de fonds publics. Mais surtout ce que nous contestons, c'est la façon de travailler : auto-centrée et directive, où "le faire ensemble" a entièrement disparu.

■ **Qu'entendez-vous par "faire ensemble" ?**

D.L : Personnellement, si j'ai rejoint l'équipe municipale de Chazemais et que je m'y sens pleinement à ma place, c'est qu'il n'y a pas ici de prise de décision personnelle. Tout est débattu, tout est choisi collectivement, sans agressivité et dans l'écoute réciproque. De par ma formation professionnelle et mon expérience, je pense que le management autoritaire est non seulement dépassé mais surtout totalement inefficace et contre-productif. N'oublions pas que dans ce cas précis, nous parlons d'enfants, d'éducation, de leur construction en tant que futur adulte, et de leur place à venir dans la société. Ce n'est pas quelque chose que l'on doit prendre à la légère. En disant cela, je ne parle pas uniquement des enfants de Chazemais, mais aussi et bien évidemment de ceux des communes limitrophes d'Audes et de Saint-Désiré. C'est le collectif et le "faire ensemble" qui doivent être le moteur des projets à mettre en place pour les 3 écoles.

■ **Les 6 délégués des deux autres communes ont refusé votre sortie du syndicat intercommunal, contre vos 3 voix pour, que va-t-il se passer maintenant ?**

D.L : Ce vote était prévisible, mais il a démontré l'unité des 3 délégués de Chazemais. Maintenant les trois conseils municipaux vont devoir

se prononcer sur cette délibération. Nous souhaitons que nos arguments soient enfin entendus : seule la gestion du syndicat pose problème. Nous tenons à ce que la situation dénoncée soit reconnue par la majorité des élus des 3 communes. Nous serons toujours les défenseurs de nos écoles et de notre RPI. Comme nous l'avons précisé lors de notre dernier Conseil Municipal, auquel assistait un petit groupe de parents d'élèves inquiets, il va de soi, dans un souci d'apaisement et dans l'intérêt de l'enfant, que nous continuerons le dialogue avec le syndicat intercommunal. Nous le ferons dans un souci constructif, autour de la place de l'enfant, en y apportant des projets structurants et des propositions réalistes.

■ **Quels projets et propositions pour l'avenir ?**

D.L : Soyons novateurs et modernes ! Personnellement, je suis attachée à la ruralité, nous avons la chance de vivre dans des lieux préservés où tout le monde se connaît, cette proximité doit être un atout. Nous avons également la très grande chance d'avoir sur nos 3 communes du RPI, des équipes enseignantes et pédagogiques de grande valeur. Elles ont bâti des relations de confiance de proximité avec l'enfant et leur famille et l'équipe municipale. Nous l'avons pleinement vécu, entre autres, lors de l'intégration des enfants Maliens à l'école. En privilégiant la qualité à la quantité, nous nous devons de proposer des projets innovants, qui favorisent les liens inter-générationnels, sous forme de goûters partagés, randonnées, rencontres... Ainsi l'expérience éducative, conduite autour du concours des nichoirs, est fortement enrichissante. Nous pouvons aussi travailler, sur les voyages scolaires en permettant aux enfants de découvrir des lieux, des activités humaines qu'ils méconnaissent. Mais travailler pour l'intérêt de l'enfant, c'est aussi mettre en avant nos valeurs humanistes, celles qui nous poussent à nous battre pour un monde plus juste, plus humain. Quand nous baptisons notre école du nom d'Hubertine AUCLERT ce n'est pas pour nous faire plaisir, c'est pour affirmer que la lutte pour l'égalité des droits entre les hommes et les femmes est une absolue nécessité et qu'elle commence à l'école. De même, l'actuelle crise inflationniste que nous traversons et qui conduit nombre de familles à connaître des difficultés financières doit nous obliger à réfléchir. Nous offrons déjà les fournitures scolaires à tous les élèves, ne pouvons-nous pas aller encore plus loin ? Des projets et des propositions pour l'enfance, nous en avons, soyez certains que nous les porterons avec énergie et détermination.



PROGRAMME

Chazemais s'active, Chazemais se cultive...

■ **Judi 20 octobre à 19h15**

Maison communale des services :
assemblée générale du comité des fêtes.
Le pot de l'amitié clôturera la séance.



■ **Vendredi 21 octobre à 18h**

Maison communale des services :
3^{ème} atelier cuisine, spécial "menu de fêtes"
avec le fameux foie gras maison.
Inscriptions :
Dolores LAMY - Tél. : 06 11 93 24 20
Arnaud PINEL - Tél. : 07 86 86 65 01

■ **Judi 27 octobre à 15h**

Maison communale des services :
réunion d'information sur l'organisation
d'une prochaine exposition photos sur
Chazemais et son histoire.

■ **Vendredi 28 octobre, de 18h à 20h**

Salle polyvalente : soirée Halloween,
2 euros par enfants, gratuit
pour les accompagnateurs.



■ **Dimanche 30 octobre**

Fermeture de la pêche à l'étang communal.

■ **Vendredi 4 novembre à 19h30**

Salle polyvalente : "Sésame au clair de lune" :
randonos pédestre, VVT, trail, (au profit d'Allier
Sésame Autisme).

■ **Judi 10 novembre dans l'après-midi**

Maison communale des services :
atelier informatique, renseignements
et inscriptions au Grillon.

■ **Vendredi 11 novembre à 11h**

Monument aux morts, commémoration.

■ **Samedi 12 novembre à 11h**

Maison communale des services :
remise des prix des maisons fleuries.

■ **Judi 17 novembre, à partir de 19h**

Salle polyvalente : soirée
du Beaujolais Nouveau,
organisation et inscriptions :
Le Grillon.



■ **Samedi 19 novembre à 12h**

Salle polyvalente : repas des
résidents de la commune
de plus de 60 ans.



■ **Dimanche 20 novembre de 9h à 17h**

Salle polyvalente : bourse aux
jouets, vêtements enfants et puériculture,
organisation et inscriptions : Le Grillon.





PASSION DE CHEZ NOUS

Rencontre avec Yves TOUSSAINT, le "passionné passionnant"

Parler d'Yves, c'est assurément parler de Ginette, son épouse, car à ce niveau de passions et d'engagements c'est quelque chose qui ne peut se vivre qu'à deux, en pleine complicité, même si des fois, Ginette trouve avec une pointe d'humour que : "C'est quand même un peu beaucoup".

Purs Bourbonnais l'un et l'autre, Ginette est de Chazemais, fille de la regrettée et dynamique Céline LEFER, qui fut sûrement la centenaire la plus active de la commune. Yves, lui est natif de Montluçon, fils de cheminot mécanicien roulant sur vapeur, basé au dépôt de Montluçon.

C'est donc tout petit qu'Yves est tombé dans la marmite du train. Cependant, vu le niveau de passions cela ressemble plus au "Tonneau des Danaïdes" qu'à la simple marmite de cuisine. Yves est toujours insatiable et c'est tant mieux. Car derrière ses passions se cache un engagement qui revêt à l'évidence une importance capitale en termes de sauvegarde du patrimoine, transmission des savoirs, soit un engagement d'utilité publique.

Yves rêvait d'être conducteur de trains. Petit, son père l'avait emmené nombre de fois avec bonheur au cœur de ces machines merveilleuses. Adolescent, il a fait quelques petits boulots de vacances à la SNCF, c'était son truc, c'était sa voie. Mais voilà à cette époque, pour conduire un train, il fallait une vue parfaite, un minimum sans lunettes était requis. Les choses se sont assouplies depuis mais trop tard pour Yves. Après ses études au Lycée Paul Constans (l'ENET) de Montluçon, il rejoindra EDF, où il fera une belle carrière dans la production thermique-fioul-charbon-nucléaire.

Si l'électricité a "alimenté" sa vie professionnelle, le train n'était jamais bien loin. Depuis sa plus tendre enfance Yves reçoit 2 trains électriques par an, 1 à Noël et 1 pour son anniversaire. On ne vous dira pas l'âge d'Yves mais sachez qu'au bout de quelques années cela représente une très belle et conséquente collection avec quelques 132 locos et 264 wagons. Chez Ginette et Yves, une pièce entière est consacrée aux trains (sous toutes les coutures), elle ferait rêver nombre de petits et grands enfants : de quoi en rester franchement baba !

Il aurait pu en rester là, c'était déjà pas mal. Oui mais voilà le hasard fait parfois bien les choses. Un jour le couple décide d'aller visiter le musée de la Mine à Noyant-d'Allier et là Yves tombe sur des passionnés de train justement en pleine restauration d'une machine destinée à promener les visiteurs du musée autour du "carreau de Mine". L'association des "Amis de la Mine de Noyant-d'Allier" cherchait des compétences, ils n'allaient pas lâcher Yves comme ça. Ils surent lui parler, le convaincre et le voici embarqué au cœur de l'aventure. Aujourd'hui il est toujours un maillon fort de l'association, il en est le trésorier ce qui, au regard des enjeux qu'ils soient culturels, humains (il y a des guides à rémunérer), matériels, n'est pas une mince responsabilité.

Le train était lancé, trop tard pour descendre en marche. N'est-il pas écrit "attention un train peut en cacher un autre" ? C'est ce qu'il va arriver. Après des péripéties un peu longues à expliquer et suite au "Festirail" Val de Loire, va se créer, l'AAATV Montluçon, qui veut dire en langage décodé : Amicale des Anciens et Amis de la traction à Vapeurs section de Montluçon. En rejoignant cette association, la passion d'Yves déjà grandement fournie, allait prendre une autre dimension car il en deviendra très vite le Vice-Président en charge d'une activité impressionnante. Pour les plus jeunes, il faut savoir que le dépôt de Montluçon, jusqu'à la fin des trains à vapeur en 1969, ce sont 3 000 personnes, quelques 200 locomotives : on imagine aisément l'activité qu'il devait en découler.

Au fil des ans, la SNCF va vouloir s'alléger de ce patrimoine conséquent. Elle va donc établir une convention avec la Ville de Montluçon qui veut garder ce patrimoine historique et qui pour ce faire établira à son tour une convention avec l'AAATV. En charge pour l'association de gérer et entretenir ce patrimoine important. Certes des trains, vitrine de l'association, qu'il faut entretenir et réviser dans les normes définies par la SNCF, pour qu'ils aient l'autorisation de rouler sur les voies du réseau national mais il n'y pas que des trains. La rotonde, les anciens foyers et vestiaires, les bâtiments, le plan de voies, les espaces verts... Tous les métiers se côtoient au sein de l'AAATV, mécanicien, électricien, peintre, menuisier, jardinier... de quoi occuper les 40 bénévoles actifs de l'association qui compte plus de 130 adhérents.



Une réelle petite entreprise dans laquelle il faut aussi trouver le temps de faire vivre les 4 activités principales de l'association : 1) La rénovation du matériel ancien. En ce moment l'association vient d'acquérir un train de secours avec sa grue de 85T, dont c'est le seul exemplaire sauvegardé en France. 2) L'organisation des trains touristiques. Si nous connaissons tous le train du Père Noël, il existe aussi plein de sorties scolaires ou autres aux diverses destinations. 3) Une section modélisme avec ses passionnés dont un petit jeune de 90 ans qui ne loupe jamais une séance. 4) Le musée avec ses visites passionnantes comme ce fut encore le cas lors des dernières journées du patrimoine. De quoi bien remplir l'agenda de notre ami Yves.

Et pour se reposer il fait comment Yves me direz-vous ? Et bien figurez vous qu'il a une petite marotte qui l'occupe un peu lors de ses temps libres, il restaure des voitures principalement des 2CV, le couple en possède deux. A leur bord, en compagnie d'autres passionnés, Yves sillonne avec Ginette les routes du Bourbonnais. Ainsi, le 8 octobre dernier ils étaient au fameux bouchon de la nationale 7 de Lapalisse, dont ils sont des participants assidus. A cette occasion il peut également y conduire son beau fourgon Citroën HY, qu'il a amoureusement restauré, voir quelques mobylettes ou Solex tout aussi rutilants.

Dans tous les cas, si vous avez la chance de croiser Ginette et Yves au détour d'une de vos promenades, n'hésitez pas à les alpaguer, passionnés, passionnants certes, mais couple aussi et surtout fondamentalement attachant.



NOS COMMERCES

Le Grillon

Commerce de proximité, dépôt de pain (sur commande), épicerie, journaux, tabac, bar. Ouverture tous les de la semaine de 9h à 13h, sauf jours fériés.

☎ 06 42 58 11 25 / 04 70 04 33 46

Commerce ambulant

"La Guinguette à Lolo" : Le jeudi soir à partir de 18h place de l'église.

☎ 07 55 13 91 39 (Loïc Moreau)



INFOS PRATIQUES

MAIRIE DE CHAZEMAIS

1 Route de Vallon-en-Sully - 03370 CHAZEMAIS ☎ 04 70 06 46 24 - 📠 04 70 06 42 72

Horaires d'ouverture : Lundi de 8h à 12h et de 14h à 18h ; Mardi : de 8h à 12h et de 14h à 18h

Mercredi de 8h à 12h et de 14h à 17h ; Jeudi de 8h à 12h et de 14h à 18h, Vendredi de 8h à 12h

🌐 www.chazemais.fr ✉ mairie-chazemais@wanadoo.fr 📱 Chazemais au Cœur

Comité de rédaction : Lydia Perrier, Sylvie Dumontet, Anyta Cheminot, Thierry Charret.